

TESTIMONIOS

El otro lado de la guerra

Cartas, memorias y diarios revelan humanos y dramáticos antecedentes de la campaña del Pacífico

Escritos por los propios participantes del conflicto, se publican ahora después de años de investigación

"Si Dios y la fortuna me protegen, es-
pero muy pronto daré el placer de abra-
zarte feliz y con alguna gloria adquirida
con tanto sacrificio", escribe esperanza-
damente a su madre, residente en Valpa-
raíso, Ricardo Santa Cruz tan sólo dos días
antes de encontrar la gloria de la muerte en
la batalla de Tacna. En ese mismo campo
murió también el capitán Rafael Terre-
blanca, un ingeniero nacido en Copiapó,
de apenas 26 años y que tenía la doble
misión de levantar fuerzas en los pueblos
nortinos ("cada vez estoy más complacido
de ir acompañando a los soldados") y de
cumplir tareas de vigía nocturno: "esta
clase de guardia tiene siquiera la entreteni-
ción de la pesca, entretenimiento que me ha
salido muy poco productiva, pues hasta
ahora no he podido sacar ni una sardina en el
anzuelo".

A la bien numerosa bibliografía de la
Guerra del Pacífico —tan reconstituida por

historiadores, estudiosos e investigadores
en su centenario reciente— deben agre-
garse ahora estas valiosas páginas testi-
moniales escritas a la manera de cartas,
memorias, diarios de campaña por los
mismos hombres-soldados participantes
en el conflicto. Autoces muchas veces
anónimos, sin pretensiones ni afines lite-
rarios, que llevaban, sin embargo, una re-
lación detallada y escueta de sucesos y
acontecimientos en los cuales eran prota-
gonistas.

Recados de escribir

Pequeños cuadernos, simples hojas de
libretas, trozos de papeles, todo era apro-
vechable para dejar constancia de personales
impreisiones, *recados de escribir* que
llevaban consigo en sus mochilas, junto a
caranayolas y rifles Grass o Cosiblan. Cartas fechadas en Antofagasta, Iquique,
Pisagua, Dolores, Tacna, en medio del

asunto ardiente de la guerra, aún oliendo a
pólvora con la huella fresca del holocausto
y el sacrificio. Papeles que vienen a testi-
moniar el lado humano y familiar, muchas
veces íntimo, de los rigores de una cam-
paña que sólo interrumpió la muerte: "nada más lugubre que oír en la noche los
ullidos de los perros y sus pendencias
disputándose encamizadamente los restos
de tanto valiente".

La correspondencia del comandante del
famoso regimiento Zapadores, Ricardo
Santa Cruz (1847-1880), revela, por
ejemplo, hasta la minuciosidad la con-
ducta y el rigor de su oficio. Objetivo, casi
racionalista, cauto y ponderado incluso en
sus cartas sentimentales a su esposa: "besos
a los chicos y cuidado con las frutas,
salga y distrágase cuanto pueda". Tam-
bién estratégico y siempre preocupado de
lecciones de táctica y del arte de combatir:
"No pierdas oportunidad de mandarme las

"Santa Cruz y Terralba", por
Sergio Fernández Larrain, Editorial
Mar del Sur, Santiago, 1972, 225 pp.
"Juan Martínez, comandante de los
mineros del Alacalá", por Manuel
Revuest Mora, Edición Mutual de
Seguridad, Santiago, 1973, 102 pp.
"Guerra del Pacífico" (Memorias de
José Francisco Vespucio y Diario de
Campaña de Diego Díaz Almela),
Editorial Andrés Bello, Santiago, 1979,
125 pp. Recopilador Fernando Ruiz
Trujillo.



SEN PRETENSIONES
Hasta en hojas sueltas

ESPOLLA 2 ABRIL 1980 N° 2331

P.45 y 47

6 € 3.55 C/

45

El otro lado de la guerra [artículo] Jaime Quezada.

AUTORÍA

Quezada, Jaime, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El otro lado de la guerra [artículo] Jaime Quezada.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)